



#### 「スクール・コミュニティによる教育のまちづくり」

柳井市教育委員会 中原 直巳

卵井市は、学校を中心に、人づくり、まちづくりを進めるスクール・コミュニティを推進しています。特記するものとして、 交ごとに立ち上げた応援団の活発な活動、子どもたちが地域の人と共に企画・協働して地域を良くする取組を展開する ま会コミュット、大人と子どもで未来づくりを考える「町の幸福論」の授業等があります。これらは、地域創生活動の推進 軍を高めており、コミュニティ・スクールから、スクール・コミュニティへと発展する力強い始動を確信させられます。

# 柳井市の推進構想

## 愛、夢、志をはぐくむ教育~スクール・コミュニティによる教育のまちづくりの推進~ 本市では地域コミュニティ、地域で暮らす人々、 本市では、一人ひとりの夢をはぐくむ教育を推進します。 そして自分自身に対する愛をはぐくむ教育を推進します。 市民熟議の中で最も多く登場したワードは「ふるさと」「郷土」「地域」です。これらの言葉は多くの場合「愛」ということばと結び 市民による熟議のテーマは「めざすはどんな柳井市民?」「教育が充実したまちってどんなまち?」でした。これらのテーマについ ついて語られていました。また、市民アンケートのめざす市民像の中で、圧倒的に多かったのは「やさしさや思いやりのある市民」で て真剣にそして和やかに話し合う中で、「子どもには想像力のある市民になってほしい」「だれもが学び続けられるまちでありたい」 した。やさしさや思いやりは他者に対する「愛」そのものです。そして熟議の中では、「自分自身が輝く、大人が輝く、輝く大人を見て といった多くの理想が語られました。夢を語るとき人は笑顔になります。なりたい自分を思い描きそれに向かってチャレンジするこ 子どもが輝くまちってすてきだね」という声が聞こえてきました。自らをもっと成長させたいという向上心は、自尊感情という、自分 自身に向けられる「愛」に支えられています。このような、地域や他者、そして自分自身を愛する心は、人づくり、まちづくりを支える とは、年齢に関係なくその人の人生を豊かにします。本市では、一人ひとりの夢をはぐくむ教育を推進します。 根っこを強くします。本市では地域コミュニティ、地域で暮らす人々、そして自分自身に対する愛をはぐくむ教育を推進します。 本市では、志と共にそれを成し遂げるための力を育成する 本市では、学校、家庭、地域が一体となった人づくりを 教育を推進します。 推進していきます。 中学生による熟議では、将来どんな社会人をめざすべきかについて熟議が行われました。2時間半にわたる熱い熟議の中で本市 「愛」「夢」「志」は、学校だけ、家庭だけ、地域だけで育つものではありません。学校、家庭、地域がしっかりと連携することによって はじめてこれらがはぐくまれます。本市では、学校を中心に様々な年齢層の市民が交流を深め、新たな絆を生み出すことによって、 の中学生がたどり着いた社会人に求められる資質は、「強い意志」「責任感」「最後まで努力する」といったものでした。これらは自ら の志を成し遂げるために必要不可欠なものです。本市では、志と共にそれを成し遂げるための力を育成する教育を推進します。 学校、家庭、地域が一体となった人づくりを推進していきます。

学校運営に係る取組

学校支援に係る取組

地域貢献に係る取組

学校(園)が連携した地域ぐるみの取組



## 柳井市立伊陸小学校

毎週水曜日の放課後(15:00~16:00)、地域の学習ボランティアさんが児 童の学習指導を行っている。学校とボランティアさんが協議をし、一人ひとりに を披露する。地元剣舞保存会の皆さんによる指導により、中学生は立派に踊 合った学習内容を指導している。



## 柳井市立大畠中学校

大畠中学校では2年生が毎年、立志式と体育祭の2回、地元に伝わる剣舞 れるようになる。



## 柳井市立柳井中学校

柳中コミュット(地区生徒会)による熟議。「一地区一取組」の地域貢献活動 やこれからのまちづくりについて、各地区ごとに地域住民、保護者、生徒代表、 教員とで熟議を行う。



## 柳井市立柳井南中学校

柳井南中学校で毎年実施している「子育て輪づくり」は今年度で十回目の取 組となる。中学生が地域の方とともに乳幼児と触れあい、子育てに参加する姿勢 を学んでいく。



#### 柳井市立日積小学校

日積地区の特産品である竹細工に日積小3・4年生がチャレンジ。地域の方の ら体験することができる。



#### 柳井市立柳井小学校

6年生の総合的な学習の時間に、地元商店の方々から指導を受け、柳井祭り 知恵と力をお借りすることにより、学校近くの竹林から材料を切り出す過程か に合わせてちびっこ屋台を出店する。仕入れや接客のノウハウと苦労を学ぶこと に集まり、土砂災害ハザードマップをもとに避難場所・経路を確認している。 回実施。地元の中学生もボランティアとして参加し、学習支援にあたった。 を通して、日々の学習が将来の夢や志の実現に必要であることを感得すること



# 柳井市立柳北小学校

学校と地域が合同で開催する柳北地区合同防災訓練の様子。各自治会ごと



## 柳井市立大畠小学校

毎週水曜日に実施している放課後学習教室の拡大版として、夏季休業中に2